

## Toussaint 2025

Frères et sœurs,  
Chers amis,

**E**n ce jour béni de la Toussaint, je suis heureux de m'adresser à vous par ce courrier pour vous annoncer la publication prochaine de ma première Lettre pastorale. Installé lors d'une journée lumineuse, le 15 septembre 2024 à Osny, je suis devenu votre 6<sup>e</sup> évêque. Un an après, avec vous, je suis l'héritier infiniment reconnaissant de l'annonce de l'Evangile, une annonce toujours à recevoir et à méditer, à intérieuriser et à partager ! La mission n'attend pas !

Peut-être connaissez-vous cette prière : « *Aux appels de ton peuple en prière réponds Seigneur, en ta bonté : donne à chacun la claire vision de ce qu'il doit faire et la force de l'accomplir.* » C'est à la lumière de cette prière que je vous propose cette Lettre en portant notre regard missionnaire vers l'avenir :

### « Je suis avec vous ».

Cette assurance du Seigneur à l'adresse de ses disciples au moment de leur envoi en mission est le titre que j'ai choisi pour cette Lettre pastorale ; elle est aussi, vous le savez, ma devise épiscopale à laquelle je suis attaché.

Unis à la Trinité Sainte, je désire ainsi vous rejoindre, fraternellement, tous : jeunes et adultes, hommes et femmes de toutes conditions, personnes diversement impliquées dans la vie du diocèse, ministres ordonnés, consacré(e)s et laïcs engagés dans la vie du monde et de l'Église.

En ces temps troublés pour l'humanité, il nous faut à la fois être attentifs aux plus fragiles, retenir ce qui est bon (cf. 1 Th 5, 21) et être fiers de notre foi catholique reçue, vécue, célébrée, priée.

Dans la dynamique de l'Année Sainte et l'élection du pape Léon XIV, je pense n'avoir rien de meilleur à faire que de vous proposer, dans une première partie, **une brève méditation biblique** qui peut éclairer nos vies. Elle nous conduira à méditer la fin de l'évangile selon saint Matthieu. Un dialogue intime et profond se noue entre Jésus et ses disciples. Commence alors pour eux une nouvelle présence douce, réconfortante, éternelle : « *Je suis avec vous tous les jours* », leur dit-il.

**« Ma Lettre pastorale  
vous sera remise lors  
de la solennité du Christ Roi  
le 23 novembre 2025 à 16h30,  
à la cathédrale Saint-Maclou. »**



Cette Lettre pastorale nous engage pour les quatre années à venir. Vous seront présentées **quatre grandes orientations missionnaires**. Elles s'adressent, pour la première à tous les hommes de bonne volonté, pour la deuxième aux communautés chrétiennes, pour la troisième à chacun d'entre nous et pour la quatrième aux équipes d'animation pastorale.

Elles s'articulent les unes avec les autres. Elles demandent à être accueillies, intériorisées et vécues. Il nous faudra prendre le temps nécessaire de les méditer ensemble en fraternités, paroisses, aumôneries, mouvements ou services.

**« Cette Lettre pastorale nous engage pour les quatre années à venir et présente quatre grandes orientations missionnaires. »**

Avec notre diocèse uni à la Province de Paris et à l'Église universelle, je vous invite, dans une troisième partie, à poursuivre notre marche comme des pèlerins d'espérance. **Huit chemins plus précis** vous seront proposés. Vous les découvrirez en lisant le document... Mais je souhaite, dès aujourd'hui, mentionner le premier chemin : le concile provincial à célébrer (2026-2027).

« *Catéchumènes et néophytes, de nouvelles perspectives pour la vie de notre Église dans nos diocèses* », tel en est le sujet, à la fois missionnaire et dynamique. L'enjeu est d'ampleur. Le catéchuménat et le néophytat sont des réalités heureuses et étonnantes. Il s'agira d'abord de rendre grâce à Dieu pour le don qu'il nous fait de ces « *nouvelles pousses* ».

L'affirmation de la foi de ces nouveaux venus est simple, joyeuse. Ils cherchent une communauté fraternelle, accueillante, priante. Leur accompagnement, leur formation et leur incorporation dans nos communautés chrétiennes sont un défi, et il nous est commun en Île-de-France.

Cet événement ne sera pas une réunion d'experts mais d'abord une liturgie, une œuvre conjointe de Dieu et de son Peuple. Bien sûr, **je compte sur l'engagement de tous, en particulier au moment des consultations des paroisses, pour que cette célébration du concile provincial soit un moment stimulant, exemplaire et fort de communion missionnaire**. Nous le porterons spirituellement dans la lumière du Christ ressuscité.

Chers amis, **ma Lettre pastorale vous sera remise le dimanche 23 novembre 2025 à 16h30 lors de la célébration des vêpres en la solennité du Christ Roi à la cathédrale Saint-Maclou**. Merci de noter, dès à présent, cette date. Membres des paroisses, aumôneries, mouvements, services diocésains, enseignement catholique, tous, vous êtes invités à ce moment important de la vie missionnaire de notre Église diocésaine.

Par l'intercession de Notre-Dame de Pontoise, des saintes et des saints du diocèse, je confie au Seigneur la fécondité pastorale de cette Lettre. À tous, je souhaite une belle fête de la Toussaint et vous assure de ma prière, avec une pensée plus particulière pour celles et ceux qui viennent de vivre un deuil dans leur famille.

Je vous redis, frères et sœurs, ma profonde communion en Celui qui nous appelle à marcher à sa suite.

*+ Benoît BERTRAND*

**+ Benoît BERTRAND**  
Évêque de Pontoise